
今までと違う思考回路が必要になった｡
レポートの作成やメモに図解を生かしていきたい

面白くて頭の良くなる授業でした｡
少しは図解も上達したかもしれません｡

先生の図解をもっと拝見したかったです｡
そういえばこの前先生のHPにアクセスしましたが
トップから図解になっててとても面白かったです
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図解は現在の活動の即戦力になって
よかった｡ただ先生の宣伝が多すぎた
ように思う…｡図解の必要性を話して
いるのか､宣伝活動をしてるのか…

計画

考えて生きていくのもいいが
感じるままに生きていくのも

いいね｡それを教えてくれたのが
図解だったのかもしれない

前回より時間が短かったが､文章を
読むのに時間をかけたので､作業時間
自体はそれ程かからず､スムーズに

でき､自分でも驚いた｡これってもしや?
全12回を振り返ると当初よりはまともに
なった感じがする｡図解の能力は､さほど
上がっていないかもしれないが､文章を
より理解できる能力は身に付いたと思う

今日の文章は
図にしやすかった

正直自分の力が上がって
いるとは思えない｡図解を
書くにはデザインの才能も
持ち合わせていないと､人を

納得させらる力を持った
図はかけない｡次回の野田

先生の講演がとても楽しみだ

今回までの授業で図解の大切さ
重要さ分かりやすさは十分理解
できましたが､それを身に付ける
ことは､とてもじゃありませんが

できませんでした｡これから本当に
ゆっくりでもいいので､図解コミュニ

ケーションを自分のものにし
グレートコミュニケーターを

目指して行きたいと思う

半信半疑でとったこの講義ですが
今では良かったと思っています｡

図解は今までやったことがなかった
ので､12回もやれば少しでもコツが
つかめた事と思います｡毎回一生

懸命やれました｡今後も日常生活で
使ってみたりあらゆる図に注目して

いきたいです

すごい､まともな図が
書けるようになった

最近図解が上達してきたような
気がする｡（錯覚だろうか?）あまり
力がついた実感がないが初回と
最終回では色々なものに関する

興味は増した

進歩しているのか自分では
分からない｡でも何個も書いて

いるうちに図が書きやすくなった｡
今後他の科目においても図解

しながら考えていけるようにしたい

この講義を受講して分かったことは
論理的に考えることの重要性と

図解は出来上がった図よりも､それを
描く過程の方が重要だということである

今日は2本のペンで線を引きながら
読んだ｡2度目以降読む時に目が

つきやすく､つながりも少し見えてきた｡
また少しコツをつかんだ気がする

「情報表現論」は非常に
タメになった｡ぜひ2年に
なったら「図解ゼミ」を

取りたい

図解､下手になった気がする｡
継続しないとドンドン力が

落ちますね｡もっとまじめに
やればよかったなぁ…

これから図解ブームが
訪れるかと思うと楽しみ

初回に比べると図解するスピードが
とても早くなったと思う｡どんどん内容は
難しくなっていくが ､どの文章が大切で
どこをポイントにすればいいかなどが

分かってきて､とてもためになった

初めの頃はどうすればいいのか
分からなかったが､最近は少しずつ
だが理解できているような気がする｡
図解の技術は将来“絶対”役立つと

思うので､2年生になったらまた
先生のゼミを取りたいと思った｡

これから1日1図をやっていこうと思う

この授業を受けて図を描く力が
上がったと思う｡これからは

文を書く前に図にしたい

自分が一生懸命書いた図は
作品としてとっておきたいのですが
今まで出した図は返してもらえない

のですか?全12回を通して大体
ですが図というものが､どう

素晴らしいか分かりました｡ここで
学んだ図解をこれから自分の

役に立てていければいいと思う

毎回図を書くスピードだけは
早くなっていった気がする｡

上達したってことでしょうか？
図を書くことによって文章を

読むコツが分かった気がする｡
また､パワーポイントを使った
図にも挑戦してみたい　　　

図解文章法について
もっと詳しくやりたかった｡

また､ただの文からではなく
人の話を聞いて､それを図に
する技術も身につけたかった

この講義は図を書き始めると
あっという間に時間が過ぎる｡

今後は自分が興味を持った事を
図解して他の人に説明する時に

使用していきたい

12回受けてみて本当に図解が
上達したのか､不安な所がある｡
でも最近では文章を目にすると
自然と頭の中で図解しようと

している自分がいることに気が
付く｡これだけでもこの授業を
受けて本当に良かったと思う｡

視野が広がった気がする

初めてこの授業を受けた時は､図と
いうのは絵とあまり変わらないと
思ったが､色んな表現の中で総合

芸術のようにあらゆる感覚を出して
いかなければならないことが分かった｡
この授業が終わっても色んな所から
図解にアンテナを立てていると思う

勉強法は書くしかないのかな?



この授業で得た図解を書く能力は
今後あらゆる面で活躍しそうです｡
高校の授業とは違い､何に使える
学習なのかがハッキリしている所

が､すごく魅力的です

先生は､今後図解ブームが
やってくるとおっしゃいましたが
メールに代表されるように文字

（造語）ブームだって来ていると思う｡
図と文字は同時に発展していくもの

なんでしょうか？今後は目に付く
ものを色々図にしてみたい
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先生の授業が本当に楽しかった｡
ありがとうございました｡今後も

先生の授業を履修したいと
思います

本の3ヶ月間の練習だけでは
まだ図解マスターへの道は
遠いと思った｡図で考える

習慣を身につけていこうと思う

高校からコンピュータを学び始めたが
なかなか納得できなかった｡今は

「なる程」という感じ｡コンピュータは
　　図解表現が上手になれば､もっと

　納得しやすいことがわかった

図解技術が向上したかは疑問
かもしれないなぁと思った｡でも

毎週出すことによってサボったり
することもせず､定期的に図解に
触れることができたのでよかった

すごく面白い授業で将来の仕事にも
役に立ちそうです｡いつも自分は好きな
ように書いていましたが､上達した気が

せず､がっかりしてしまいました｡これから
もっと先生の本を読まなければ…

今日は冴えていた｡今までとは
違う視点から見れた｡書いて
あることをそのまま図解する
のではなく､どう考えられるか

という視点で図解できた

全12回を振り返るとW杯期間中に
ボランティアが忙しくて何回か授業に
出席できなかった事が悔やまれる｡

でも勉強になりました！

初期に比べ図解するスピードが
かなり早くなったと思う｡

この授業を履修して本当に良かった｡
最初はどうなる事かと思ったが
図解を書けば書くほど楽しくなり

少しずつ上達してきた｡社会に出た時
実際に自分の武器として使えるように

これから更に力をつけていきたい

今日の授業は図解するのに
熱が入った｡熱が入ってノルと
図解を一心不乱にやってしまう

図解がパターン化してきてしまった｡
書くのは楽になったが発展してない
気がする｡12回を振り返ってみると

図解を1から学び､今では課題に対し
ペンが進まないことはなくなった｡
今後はデュナミスの中でプレゼン
する機会が増えてくるので､図解を

多く利用したい

全体的に面白かった｡図解は今後も
たくさん使い道があると思った

全体的に面白かった｡図解は今後も
たくさん使い道があると思った

「情報表現論」を受ける事で
頭が柔らかくなったような

気がする｡分かっていたようで
分かっていない事が多いと感じた

この授業を受けるまでは
図を書くことなど全くなかった｡

1回目の授業で図解の
すごさを知りハマってしまった

図解の能力はそれ程上がったとは
思わないが､図解へと導く思考能力は
上がったと思う｡今後は先生の著書を

購読してスキルアップに努めたい

先輩に言われたので取ってみたが
将来役に立つと思う｡それに他の
教科を学ぶにも応用が利くと思う｡
今後とも大学にいる間に活用し

図解の能力を向上させたい

計画

新聞記事をもとに書くと
「理由」「疑問」「懸念」など
明らかになって書きやすい

振り返ってみると始めの何回かを
欠席したのをとても後悔してます｡
残りはすべて身に付く実のある
時間になるように努力しました｡

これからは手書き､パワーポイント
等で､機会あるごとに活用して
いきたいです｡単位が取れても
取れなくても来年も受けます

この授業で得た図解の技術は
小学校から大学までで受けた
授業の中で､一番得たものが
大きかった｡これからも様々な

情報を図解して､知識と
考える力を増やしていきたい

履修してよかった｡
後期も先生の講義を
ぜひ受講したいです｡

もっと長い期間この授業を
学んでみたかった｡後期も
先生の講義をとろうと思う

思うように図がかけなくて､スランプに
陥った時期があった｡でも最近になって

やっと図のコツがつかめてきた気がする｡
他の科目でレポートを書く時にも､よく図を
利用している｡学んだ事をこれほどすぐに
生かせる授業は､なかなか無いですよね!

これからも図解をしていきたい｡
図解の楽しさを知ったから｡
講義の内容も図解できたら

素晴らしいと思う｡来週の野田
先生の話ができたらいいかな?

12回受けてみて､自分の
進むべき道ではないと感づいた｡

力が欲しい｡ください久恒様

時間が短かったが初めて満足ができる
図ができた｡最後にいい図がかけて
よかった｡レベルが徐々に上がって

いったのは良かったと思う

デ情

前より図を書くのが
早くなった｡でも内容は
分かり難くなっている

図で考える事を今後
利用していきたい



難しかったが他の人の図解
あるいは文章はとても参考に

なった｡今後レポートを書く際に
図解表現を取り入れ､より

分かりやすくする努力をしたい
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この講義をとって本当に良かったと思う｡
今回の図解を書いて「自分は以前より
図を書く能率が良くなった」と心から

実感できた｡全講義に出席してよかった

これから図解が役立つことを
願って頑張ります

最初に書いた図から､今書ける
図への発展が納得できる｡非常に
有意義な講義であった｡今後も
プレゼンでパワーポイントを

使う時に､ノウハウを活かしたい

文章を図にするというのは
なかなか興味深かった｡今後
多くなるであろうプレゼン等に

活かしたい

自分の図が何度か紹介されたので
自分の力の向上の証明となった｡
色々なレポートを書いていく上で

その度に利用していきたい｡そして
更なる向上を

初めの頃よりは､はるかに図を
描くことに抵抗がなくなりました｡
これからも図を描き続け､上達

していきたい

今回初めて授業中に図解を
完成させる事ができ､今までの
授業で図解のスピードも実力も
かなり上がったと実感できた

以前より作図にとりかかるまでの
時間が短くなったと感じるようになった｡

文を理解するのが早くなったのだろうか ?
実践的で楽しかった｡話ばっかり聞いて

いるのより､ずっと良い

他の講義でも､図で表したら
どうなるだろうと考えるように

なった｡まだまだ上手くは
描けないが､将来的には

すぐに図が頭の中に
思い浮かぶようになりたい

他の講義よりも自分の頭と手を
使って行う作業だったので､楽しく

授業が受けられた｡これから
色々な面で､これが役に立って
くると思うので､その度に図解を
使って試行錯誤していきたい

図解に対して授業初回と比べて
抵抗は少なくなった気がする

来週は野田先生のお話が
聞けるのが楽しみ｡今後は

毎日新聞を図解して､自分の
力にしていきたい

今日初めて時間内に余裕を持って
図解を完成させることができた｡

しかも3ヶ月前に比べて断然書き易く
なった気がする｡出来は､まだまだ

ですが､少しでも成長したのだと思うと
嬉しくなった｡せっかく身につけた

図解技術なので精進させていきたい

今日初めて時間内に余裕を持って
図解を完成させることができた｡

しかも3ヶ月前に比べて断然書き易く
なった気がする｡出来は､まだまだ

ですが､少しでも成長したのだと思うと
嬉しくなった｡せっかく身につけた

図解技術なので精進させていきたい

12回もしたのかと驚いている｡図解は物事の
因果関係を正しく読み取れ､それを適切に

図に表す事が出来れば､成功する｡
今後の図解の勉強法は､常に頭の中で

図を展開させる事だと感じている

前期に受けた講義の中で
最もよく学び､よく考えた

講義でした｡これまで
学んできた図解を書く
力は自分にとって必ず

プラスになると思う

前期に受けた講義の中で
最もよく学び､よく考えた

講義でした｡これまで
学んできた図解を書く
力は自分にとって必ず

プラスになると思う

最後に良い図がスラスラ書けて
嬉しかった｡図解はこの3ヶ月間
様々な場面で使えた｡とにかく

皆からの評判が良く､これからも
利用しつつ技術を上げて

いければと思う

デ情

あまり図解のレベルが上がった
ようには思えなかったが､話題を
提供してもらったお陰で考えが

広がった｡今後この講義で習った
事を生かして､他の事も　　　　　　

図で考えようと思う　　　　　

全て出席したが実力が
上がったかは分からない｡

今後の図解の勉強は
ぼちぼちやりたい｡何事にも

図解を用いて考えれば
簡単かもしれない

今日も先生のすごさが分かった｡
図解は私の中で確実に必要性が
増し､存在感もあるようになった

授業開始時に比べると
少しは上手くなったと思う｡

頭の中にパッと図が
浮かぶようになった｡
分かりやすい図解が

出来るように努力したい

これからも
この経験をもとに

看護の方にも
役立てていきたい

とても面白かった｡物事を考える時に
図解するようになり理解力が増した｡
将来においても必ず使えるのでは

ないだろうかと感じた｡自分の考えを
図解していく中で理解することも

覚えた バイトで家庭教師をしてますが
図解してみると最近説明が
上手くなってきたような気が
する｡今後は先生の授業を
受けるか分からないけど

自分なりに書いてみようと思う

最近図解がスラスラできるようには
なってきたと思う｡時間と自分の

気力に余裕があれば､先生のゼミを
受講してみたい｡これからの日々の
生活の中のあらゆる場面で図解を
活用していきたい｡バイトで塾講を

　やってますが､生物や化学の
　教科書と図説を見比べて
　最近かなり実感してます

看護

物事を図解しようと
する心が養えて

面白かった

図解力は結局あまり
つかなかった｡

私にとっては本当に
難しい科目でしたが
それだけいい修行に

なったと思う



自分で本当に納得できる
図が一枚も書けなかった
のは､とても悔しかった｡

今後は専門書を読むのに
図解をしようと思う
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看護

すごく早くてもう1回で
終わりだと思うと寂しくなる｡
普段図を頭の中に浮かべる

ようになったので　　　　　
　少しは身に付いたと思う　　　　

前に比べると少しは上達したと思う｡
これからは見ていく色々な資料を

図にしていきたい

本当に最後の
方になって

やっと手が動いた

図を書き始めて日常で
文章を読む時も簡単に
まとめることが 出来る

ようになった｡また､配布
資料の中で､自分の
不得意な分野を選択

する事で教養を深める
　　　事が出来たと思う

図を書き始めて日常で
文章を読む時も簡単に
まとめることが 出来る

ようになった｡また､配布
資料の中で､自分の
不得意な分野を選択

する事で教養を深める
　　　事が出来たと思う

初めのうちは不安だったが
回数を重ねているうちに

自信がついてきた｡今まで
図で考える事をしたことが
なかったので､戸惑いも

あったが､段々楽しくなった｡
ここで学んだ事をレポートや
授業でも生かしたいと思う｡

あと先生の本も､もっと
読んでみようと思う

あっという間に12回が　　　
過ぎた感じだった｡最初は　　
出来るか不安だったが　　
日に日に図を書くのが　　　
面白くなったし､授業も　　　

毎回楽しめた｡今後
レポートを書いたりする時に

まず図で考えていきたい

この講義を受けて本当に
良かったと思う｡図解という
未知の技術を学ぶ事が
出来たし､多くの資料を

読んで､色んな事に興味を
持つ事が出来た｡

上手になった自信はないけど
時間内に書き上げる事が

出来るようになったのは､1つの
進歩かなぁと思う｡今後は

身近な事を図解してみたり
するなど､自分なりに図解して
いきたいと思う｡そして将来
仕事に就くようになった時

役立てるようにしたい

自分の知らない記事が読めて
楽しかった｡1時間でとても疲れるが

自分の将来につながる学習が
出来て良かった｡新聞を見る機会が
少ないので､この授業で様々な　　　
情報を吸収できる事が楽しかった　　

大学に入って受ける意味が
あるのだろうか ?と思っていた
教養科目がいくつかあったが
この科目はとっていて本当に
良かったと思った｡でも私は

遅刻が多すぎたので､ちゃんと
来て､先生の話をもっと聞いて

いればよかったと思う

図解することで問題が
自然と解決していくのを
感じる事が出来た｡この
授業をとって､良かった

と思う｡これからの
生活の中でも､図解を

心掛けていきたい
今まで図解する機会がなかった
私にとって最初は戸惑った｡でも

回が進むにつれ､楽しく図解
できるようになった｡また

社会に出ても役立つと思う

最初の「自己紹介」の図から見て
かなり上達したと思う｡この授業は
休み明けの最初の授業なのに

すごい集中できる授業だったので
頭の切り替えにもなった｡図解は

保健婦に役立つとのことだったので
これからどんどん腕を磨いていきたい

一番充実し楽しい授業でした｡
先生の人柄や経験の深さ
大きさにも毎回驚いたり
学んだりできました｡図で

考える事の合理性､有益性に
気付かされ､身に付いたと思う｡
これからは自分の位置､それに

あった鳥の目､つまり適度な
高さを持った視点で物事を

見つめていきたい

分かりにくいことは図で考えて
理解できることが 増えたと思う｡
色々とためになる授業でした

新しい考え方が
身に付いて

とっても良かった｡
図の考え方は

確かにこれから
役立ちそうです

　全12回､段々図が
　書けるようになり

　嬉しくなった｡書いた
分だけ上手くなるので
自分の成長が出易く

もっとがんばろうという
気持ちが出たと思う

半信半疑だったが描くことによって
頭の中が整理される事の発見は

新鮮だった｡他の人に説明するのに
図を書く事で理解を助けるのは

重要な事であり､利用価値がある

文章の骨組みが早く
つかめるようになったと

思う｡今後図解を勉強して
いく上で､先生の本などを

参考にしていきたい
もう少しでこの講義が
ないかと思うと寂しい

様々なニュースを読み
教養が深まって､自分の

勉強に役立てる事が出来た

　　自分はあまり上達しなかったと
　　思うけど本当に面白かった｡
　図解は実用的で､この授業と

先生に出会って本当に良かった｡
また先生の授業に参加したいです

技術の向上とかより　　　　
「自信」を強めた事が　　　　
一番の収穫です｡聞く者に

「勇気」を与えるのが先生の
講義の素晴らしさですね

問題点の捉え方や物の見方が
少しずつ変化してきたように思う｡
今後学んだことを仕事だけでなく

様々な事に活かせればと思う

講義の中で様々な図を
見て､眼は肥えた｡なので
これからも自分で図の

勉強をしたいと思う 初めは何をどうすれば
いいかで悩んでいたが
最後の方はたくさんの

選択肢の中から選ぶのに
悩むようになった

上手に図を書けるように
なったか､分からないけど
今後に生かせるかなと　　
思った｡図の方が理解　　
し易い事も改めて知った　

もうすぐこの授業が
終わってしまうのは困る

その他


